
Le 4  Novembre 2023 CIME. 
Longtemps je suis resté réservé, mal à l’aise, sur ces textes polémiques 
chapitres 21 à 23, peut être les avez vous lu ? .Et  Sinon vous lirez la suite, 
et vous comprendrez  mieux. Ils dessinaient pour moi une fracture 
profonde entre Jésus et « les pharisiens et Docteurs de la Loi », une 
fracture sociale, une brèche qui s’insinuait au plus profonde moi.
Et puis est venu un temps de réconciliation, de l’écoute et de découvertes.
Découverte que Jésus, le «rabbi» Jésus, était un proche un familier des  
pharisiens, très lié avec certains. Ils sont des réformateurs au sein du 
peuple juif respectueux des traditions centrés sur le Temple de Jérusalem. 
Ils sont engagés dans l’interprétation des Écritures pour la reformer, 
l’actualiser. Et Jésus* est  un  débatteur  redoutable avec certains de ces 
groupes  pharisiens, sur les lois alimentaires, le shabbat ou l’impureté. 
Nous ne devons pas lire les Évangiles en pensant que la situation de Jésus 
est exceptionnelle. Ces récits sont le reflet de l’importance  des débats et 
des discussions qui avaient lieu dans  le monde judéen, dans la religion 
d’Israël au milieu des autres peuples.
Ainsi donc dit Jésus,02 Les scribes et les pharisiens enseignent dans la 
chaire de Moïse,  03 ..., tout ce qu’ils peuvent vous dire, faites-le et 
observez-le.
Alors Pourquoi cette fidélité insistante de Jésus envers  la Loi de 
Moise qui peut nous paraître désuète ? 

 Jésus est comme les prophètes habité par cette passion de la Loi,   de la 
Torah, comme Malachie dans la première lecture,

Ou le psalmiste :  Mon Dieu, voilà ce que j'aime : ta loi me tient aux 
entrailles. »10 J'annonce la justice dans la grande assemblée Ps 
39,9,10.

Loi, Torah veut plutôt dire enseignement, donnée à Moise au Sinaï, Torah 
qui est Parole de l’Éternel. Jésus est totalement dépendant de cette Parole 
de l’Éternel, c’est sa nourriture, le signe même  de sa filiation divine .

Je dirai même plus il est  transparent à cette Parole entièrement lié à elle et 
vouloir enjamber ou écarter la Loi, la Torah** par souci de nouveauté ou 
par bonté d’âme, revient à isoler Jésus de son Père.

*Frederic Boyer : Évangiles, introduction.

** Jacques Cazeaux : L’Évangile de Matthieu



Il ne s’agit pas pour Jésus de détruire la Torah, la Loi, mais précisément de
la faire abonder, d’aller plonger jusques dans ses racines pour la libérer. …
pour nous la rendre

10 Ne vous faites pas non plus donner le titre de maîtres,(ici maître veut 
plutôt dire guide, berger) car vous n’avez qu’un seul maître, un seul berger,
le Christ.
Est-ce  Matthieu, ou/et  Jésus qui parle ?
Pourquoi  Matthieu fait il dire à Jésus, « vous n’avez qu’un seul maître, un 
seul berger,  le Christ. » comme s’il refusait d’identifier Jésus au Christ?
Comme si Jésus lui même refusait de s'identifier au Christ ? 
Christ je vous le rappelle est la traduction grecque de l’hébreu mashiyach, 
qui désigne celui qui est oint.
alors que Matthieu lui même commence son livre au chapitre 1 premier 
verset par ces mots :
Généalogie de Jésus, Christ, fils de David, le roi, fils d’Abraham.
Il semble que Jésus s’efface devant ce titre, il le laisse aller librement au 
devant de ses interlocuteurs...et lui au loin...
Jésus semble  laisser comme une ouverture, une hésitation, un silence, en  
l’auditeur devant l’énigme de sa propre histoire.
Il laisse alors une place immense à celui qui écoute, pour se retourner, 
interroger sa propre vie, s’engager librement  dans sa propre décision, son 
propre questionnement
loin peut être des certitudes, des définitions, des dogmes, des constructions
bien faites...au sein de sa propre fragilité...
Un silence que l’on va retrouver au matin de Pâques, une ouverture du 
tombeau, un vide du tombeau qui nous renvoie ailleurs …il restera 
toujours une inquiétude dans le cœur de celui qui écoute cette Parole et le 
poussera toujours vers « ses frères » : 
allez annoncer à mes frères qu’ils doivent se rendre en Galilée. Mt 
28,11. 

Note : reste une autre question posée par le texte : qui est ce Christ que 
Jésus semble nous inviter à suivre ?  Vous n'avez qu'un seul guide, dit il, le 
Christ.


